

Pukul 13.30 kegiatan dimulai dengan sambutan Sugeng sebagai pengkoordinasi peserta, dia berharap agar ibu-ibu bisa mengikuti kegiatan ini dengan sungguh-sungguh meskipun ini kegiatan yang tidak mendapatkan bantuan secara materi, keinginan untuk bisa belajar tentang penggunaan pupuk kimia dibandingkan organik ini semoga bisa menjadi bantuan yang akan selalau diterapkan dalam kegiatan pertanian mereka. Setelah sambutan yang diberikan Sugeng sudah cukup, selanjutnya fasilitator memberikan sedikit tujuan yang ingin dicapai dalam pelatihan pembuatan pupuk dan pestisida ini yaitu “semoga dengan diselenggarakannya pelatihan ini, ibu-ibu bisa lebih terampil dalam mengelola lahan pertanian mereka dengan memanfaatkan sumber daya alam yang mereka punya, salah satunya dari kotoran ternak mereka yang selama ini dibuang dan hanya sebagian yang digunakan sebagai pupuk namun tanpa diolah menjadi pupuk yang siap untuk dipakai. Jika kegiatan ini bisa diterapkan dan berhasil, maka diharapkan biaya yang selama ini dikeluarkan untuk membeli pupuk kimia dan pestisida bisa terminimalisir oleh produksi pupuk organik dan pestisida nabati”.

Selanjutnya fasilitator memberikan waktu sepenuhnya kepada kedua pemateri, yang pertama materi tentang pupuk organik dan cara pembuatannya. Sebelum penyampaian materinya, Kukuh merasa bangga akan kehadiran dan semangat ibu-ibu yang telah mengikuti kegiatan ini, dia juga mengharapkan semoga para peserta ini bisa mengikuti dengan serius agar bisa diaplikasikan pada pertanian mereka. Penggunaan pupuk kimia yang sudah lama dilakukan oleh para petani, sudah mengakibatkan tanah yang sebelumnya subur, sekarang menjadi lebih keras dan

tandus atau *nyengkar*. Dan lahan mereka juga akan diwaris oleh anak cucu mereka, namun apakah mereka akan meninggalkan tanah yang tandus dan sulit untuk digunakan bertani. Jumlah penggunaan pupuk kimia yang semakin tahun semakin bertambah membuat para petani semakin menggantungkan penggunaan pupuk kimia, jika tidak maka hasil pertanian mereka akan berkurang bahkan bisa dikatakan tidak mendapatkan apa-apa karena antara pengeluaran dan hasil tidak seimbang.

Jalan yang harus diambil adalah mengembalikan kesuburan tanah, dengan menggunakan bahan-bahan organik. Organik menurut penjelasan Kukuh yaitu bahan-bahan yang tidak terpakai, dan itu mempunyai jumlah yang cukup banyak serta mudah diperoleh. Jika dilihat di wilayah Desa Depok, khususnya Dusun Banaran, hampir setiap keluarga memiliki peternakan yang belum dimaksimalkan kotorannya. Selain itu dedaunan yang ada disekitar mereka juga menjadi bahan yang dapat dikelola menjadi pupuk organik. Perbedaan bahan antara kotoran kandang dan dedaunan yaitu proses yang diperlukan untuk dibuat pupuk organik berbeda, jika waktu yang diperlukan untuk kotoran kandang sehingga siap menjadi pupuk organik adalah 14 sampai dengan 15 hari, maka waktu yang dibutuhkan untuk mengolah daun menjadi pupuk organik yaitu mencapai 15 sampai dengan 20 hari. Oleh karena itu bahan yang akan dipakai nanti diharapkan bahan yang dapat segera menjadi pupuk organik dalam waktu yang lebih cepat, hal ini dikarenakan waktu yang diperlukan oleh fasilitator untuk melakukan pelatihan ini sudah mencapai batas akhir.

Adapun bakteri pengurai yang akan digunakan untuk fermentasi pada saat pelatihan nanti yaitu bahan organik superdegra, yang diperoleh dari toko pertanian.

Selanjutnya materi tentang pengendalian hama pertanian yang disampaikan oleh Wiji, dalam penjelasannya pestisida kimia itu adalah langkah yang kurang tepat untuk membunuh atau mengusir hama, karena tujuan kita ingin membunuh hama namun dampak dari pemakaian kimia itu juga bisa berakibat pada kesehatan manusianya. Bahan kimia yang melekat pada racun-racun ini tidak akan hilang jika mengenai daun tumbuhan, oleh karena itu langkah untuk beralih menjadi pertanian organik ini merupakan langkah yang tepat untuk mengembalikan tanaman pangan yang sehat. Beberapa tanaman yang ada disekitar kita bisa digunakan sebagai bahan pembuatan pestisida, dengan sumber daya alam yang melimpah seharusnya para petani tidak perlu membeli racun yang berbahan kimia lagi.

Daun sirsak, daun papaya, laos, sirih wangi, gadung, bawang putih, bawang merah, daun pucung, daun mimba, tembakau, cengkeh merupakan sebagian bahan-bahan yang bisa digunakan sebagai pestisida nabati, dengan cara kerja dibedakan dengan jenis hama seperti jamur, penyakit/gulma dan hama yang dialami oleh tumbuhan mereka. Dengan menunjukkan beberapa tanaman yang telah dipersiapkan dalam penyampaian materi ini, dia juga menceritakan bahwa penggunaan pestisida berbahan organik tidak menimbulkan dampak buruk, namun intensitas penggunaan pada tumbuhan perlu diulang beberapa kali dalam satu minggu.

Gambar.7.6

Pembukaan Kegiatan Oleh Sugeng Asmoro

Sumber: *Dokumen peneliti*

Kemudian sambutan dari Mantri Pertanian Jarni, dia memberikan semangat dalam proses belajar ini karena mereka merupakan pemegang penting kesehatan dalam keluarga. Pelatihan pupuk dan pestisida dengan bahan organik ini diharapkan bisa menjadi salah satu pola hidup yang sehat. Menurut Badan Pengawasan Obat dan Makanan (BPOM) bahan makanan yang dikonsumsi oleh keluarga harus mengandung B2SA (beragam, bernutrisi, sehat dan aman) untuk menjaga generasi yang akan datang lebih sehat. Sehingga peran ibu-ibu dalam memilih nutrisi untuk keluarga mereka dituntut lebih pandai.

Setelah sambutan dari Mantri Pertanian Kecamatan Bendungan, kegiatan dilanjutkan pelatihan pembuatan pestisida. Para anggota yang telah dibagi setiap kelompok mulai mempersiapkan bahan-bahan yang akan dicampur, mulai dipotong kecil-kecil seperti daun sirsak, daun mimba, daun pucung setelah dipotong-potong kemudian ditumbuk dan dituangkan air, sedangkan bahan lain seperti gadung

ini agar lebih awet. Cara yang harus dilakukan untuk membuat masa pakai pestisida lebih lama dapat dilakukan dengan cara bahan yang telah dicampurkan menjadi satu, kemudian direbus, setelah dingin ditambahkan dengan cairan EM4 sebagai bakteri dan alkohol, maka hasil ini akan bertahan sampai dengan satu tahun, namun jika tanpa direbus masa pakai adalah satu minggu. Dan pelatihan ditutup oleh Sugeng selaku moderator, kemudian dilanjutkan makan siang.

2. Inisiasi Ujicoba Tanam Singkong Unggulan

PAR merupakan metodologi yang mengharuskan kegiatan partisipasi bersama masyarakat sehingga mereka memahami secara langsung perubahan yang dialami. Dengan melakukan kegiatan ujicoba mereka akan mengetahui pada sektor apa mereka harus merubahnya. Seperti pada kegiatan uji coba inisiasi tnaman singkong unggulan. Kegiatan ini dilakukan bersama masyarakat bagaimana dampak yang akan dihasilkan setelah melakukan ujicoba.

Setelah pupuk organik sudah menjadi pupuk yang siap digunakan, maka kegiatan selanjutnya ini adalah untuk membuat lahan uji coba yang kemudian ditanami komoditas singkong unggulan.

Fasilitator bersama penyuluh pertanian lapangan mencari informasi tentang singkong yang mempunyai keunggulan dibandingkan dengan singkong adira, dengan tujuan mendapatkan keuntungan yang lebih banyak. Fasilitator sendiri pernah mempunyai pengalaman tentang penanaman singkong gajah pada waktu kegiatan kuliha kerja nyata (KKN) di Kabupaten Magetan. Sebagai salah satu pengembang singkong gajah, Magetan terkenal wilayah pertanian yang sangat luas sehingga cocok

Setelah pupuk organik sudah menjadi pupuk yang siap digunakan, dan lahan deplot juga sudah siap untuk ditanami dan bibit singkong gajahb sudah siap, selanjutnya pada tanggal 19 Januari 2017 dilakukan pertemuan untuk kegiatan penanaman. Pertemuan ini diahdiri oleh Marsunu (mantri tani), Kukuh (PPL Desa Depok), dan Jarni (Kepala Badan Penyuluh Kecamatan). Kegiatan ini dimula pada pukul 09.00, dengan diawali penyampaian tentang materi penanaman yang baik, dan bagaimana cara memanfaatkan pupuk organik pada tanaman di polibag.

Setelah materi yang disampaikan oleh pemateri sudah selesai, kemudian dilanjutkan menuju kandang kambing yang menjadi tempat fermentasi pupuk organik. Dengan dibantu Boeran (ketua kelompok tani Tunggal Roso) dan Muyoto (sekertaris Gapoktan Sumber Rejeki) pupuk yang telah siap digunakan itu dimasukan kedalam karung. Semangat dalam mencari pengalaman baru membuat para ibu-ibu ini tidak merasa sungkan untuk mengangkat pupuk yang berasal dari kotoran kambing ini untuk dibawa menuju lahan demplot. Hampir setiap ibu-ibu membawa pupuk setengah karung. Memang perbedaan yang menjadi kelebihan antara pupuk kimia dengan pupuk organik yaitu pada jumlah yang digunakan, jika pupuk kimia membutuhkan 1 kg, maka untuk pupuk organik bisa mencapai 10 kg pupuk, sehingga menjadi problem ketika mereka harus membawa pupuk organik dengan seberat itu namun hanya cukup untuk memupuk lahan yang sempit.

Ketika sampai dilokasi, para ibu-ibu mendapatkan arahan bagaimana seharusnya menanam singkong yang benar, dengan jenis singkong yang lebih unggul ini jarak yang dibutuhkan untuk setiap 2 batang bibit harus mempunyai jarak minimal

menambah keterampilan petani dalam mengelola tanaman mereka, atau dalam memberikan pupuk dan pestisida pada tanaman, kelompok wanita tani sebetulnya lebih memberdayakan pada hasil yang telah dipanen oleh mereka seperti yang disampaikan oleh Marsunu sebagai ketua penyuluh pertanian Kecamatan Bendungan pada saat pelatihan pembuatan pupuk organik. Namun pada kenyataannya lembaga yang menaungi petani wanita ini, belum pernah melakukan kegiatan sama sekali.

Kelompok wanita tani Srikandi didirikan pada tahun pada tahun 2014 dengan diketuai oleh Ani Widi Astuti, sekertaris oleh ibu Titik Handayani dan bendahara oleh Sri Wahyuni. Namun selama perjalanannya 3 tahun belum pernah ada kegiatan pemberdayaan kepada petani wanita. Dengan kegiatan pendampingan bersama kelompok wanita tani Srikandi ini merupakan kegiatan pertama kali untuk memberdayakan para petani. Beberapa faktor yang mengakibatkan fakumnya kegiatan KWT adalah masih kurangnya pengalaman pengurus KWT dalam menjalankan kewajiban mereka. Oleh karena itu pendamping melakukan pertemuan untuk membahas bagaimana agar KWT ini tidak hanya sebatas nama, namun dijadikan sebagai tempat para petani wanita untuk mendapatkan ilmu dalam mengelola hasil pertanian mereka.

Pada tanggal 21 Januari 2017 pendamping bersama pengurus KWT Srikandi dan beberapa anggota lainnya melakukan pertemuan untuk mendiskusikan bagaimana agar KWT Srikandi kedepan bisa selalu menjadi wadah untuk belajar para petani khususnya pada kaum ibu-ibu. Pada pukul 18.30 para peserta satu persatu mulai berdatangan di rumah Sri Wahyuni yang merupakan tempat yang telah diseujui dalam

kegiatan ini. Dengan didampingi oleh Sugeng sebagai *lokal leader* dalam proses pendampingan ini, Boeran dan Muyoto sebagai perwakilan dari kelompok tani Tunggal Roso.

Pada pukul 19.00 peserta sudah terkumpul dan acara dimulai, meskipun keadaan malam yang habis diguyur hujan namun para peserta sangat semangat untuk mengikuti kegiatan diskusi. Pada awal kegiatan diskusi, Sugeng memberikan sedikit sambutan, dalam penyampaian dia mengungkapkan sangat mengapresiasi semangat para ibu-ibu yang mau untuk terus belajar dan membantu berjalannya kegiatan kelompok wanita tani ini, dan harapannya semoga kedepan semangat ini tidak sampai hilang meskipun pendamping sudah tidak bersama mereka lagi. Agar mereka bisa lebih mandiri dalam mengadakan kegiatan pemberdayaan. Setelah sambutan sekitar 10 menit, pendamping melanjutkan kegiatan diskusi ini. Dalam pemaparannya pendamping memulai dengan menjelaskan bagaimana peran pengurus sebagai orang yang dipercaya untuk menjalankan kegiatan pemberdayaan petani wanita ini.

diagendakan untuk ditindak lanjuti kapan acara itu dilaksanakan, dimana dan siapa pemateri dalam kegiatan itu.

Bentuk contoh lain dari pendamping yang bisa diadopsi untuk mengefektifkan peran KWT yaitu kegiatan yang bisa dalam memberdayakan mereka, yaitu arisan dalam bentuk pupuk organik yang nantinya dapat digunakan dalam pemenuhan pupuk untuk tanaman mereka, atau produksi pestisida nabati secara komunal sebagai potensi yang melimpah di desa ini kemudian dijual keluar desa, atau produksi tepung terigu yang berbahan dari singkong beracun yang pernah diperoleh pendamping dari salah satu rekannya.

Respon para peserta dalam menanggapi contoh kegiatan yang diusulkan oleh pendamping sangat cepat, dapat dibuktikan mereka langsung mengusulkan bahwa boleh juga belajar membuat tepung terigu kemudian diadakan kegiatan pelatihan pembuatan kue, pendamping kemudian memberikan pujian pada usulan tersebut. Pendamping menilai bahwa para pengurus sebetulnya mempunyai kemampuan untuk menjalankan tugasnya, namun karena minimnya pengalaman dan pengetahuan tentang fungsi kerja merekalah yang membuat fakumnya kegiatan KWT.

Buku untuk kegiatan KWT Srikandi juga menjadi salah satu tugas pendamping untuk memberikan penjelasan dalam pelaksanaannya. Dari beberapa pertemuan dalam pelatihan pembuatan pupuk organik maupun pestisida nabati, pemateri menanyakan buku yang digunakan sebagai laporan kegiatan KWT apakah sudah ada atau belum. Ketika pendamping mengklarifikasi kepada ketua KWT Srikandi yaitu Ani, ternyata buku kegiatan KWT selama ini juga belum dibuat. Minimnya pengalaman pengurus

Hal ini disampaikan oleh pihak PPL melalui pendamping pada saat pendamping melakukan lobi pada waktu kegiatan pelatihan. Meskipun ungkapan seperti menyerah untuk menjadi pengurus KWT terkadang diucapkan para pengurus, namun pendamping mencoba meyakinkan bahwa mereka mampu untuk melakukan tugas ini, karena ini hanya membutuhkan pengalaman dan perlu sharing dengan pihak PPL Desa Depok.

C. Advokasi Kebijakan Penguatan Sektor Pertanian terhadap Pemerintah Desa

Meluaskan skala gerakan dan dukungan merupakan salah satu tahapan yang harus dilaksanakan dalam penelitian PAR, sehingga keberhasilan bukan hanya dinilai dari kegiatan selama proses saja, tetapi juga dinilai dari keberlanjutan program-program yang dilakukan oleh pemimpin lokal yang telah terbentuk. Oleh karena itu, kelompok wanita tani bersama pendamping memperluas skala gerakan dan kegiatan kegiatan presentasi kepada semua masyarakat Desa Depok yang diwakili dari setiap rukun tangga (RT).

Pada tanggal 23 Januari 2017 diadakan pertemuan untuk mempresentasikan hasil pelatihan dan pengalaman belajar bersama pendamping dan *stakeholder* yang lain. Kegiatan ini dilakukan sebagai salah satu bentuk menyadarkan masyarakat petani lain yang masih terbelenggu dengan ketergantungan bahan kimia dalam sektor pertanian mereka. Pendamping bersama perwakilan dari KWT Srikandi yaitu Ani Widi Astuti sebagai ketua, Sri Wahyuni sebagai bendahara, dan Sulin sebagai perwakilan dari anggota mempresentasikan hasilnya Dengan mempersiapkan hasil

pembuatan pupuk organik yang telah digunakan pada waktu ujicoba tanam singkong, dan pengalaman pada waktu kegiatan pelatihan.

Pada pertemuan ini, dihadiri oleh beberapa perwakilan dari warga, ketua RT, BPD Desa Depok, Ketua Kelompok Tani, perangkat desa dan Dosen Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya yaitu Agus Afandi, yang merupakan salah satu pembimbing lapangan fasilitator. Pertemuan ini dilakukan pada hari Senin, acara dimulai pukul 10.00 dengan beberapa sambutan dari kepala desa yaitu Bapak Suroto yang memberikan respon sangat senang sekali bahwa kegiatan pendampingan yang dilakukan oleh pendamping ini mampu memberikan masukan untuk pemerintah desa agar bisa lebih baik dalam meningkatkan ekonomi petani. Setelah itu, dilanjutkan sambutan dari Agus Afandi sebagai salah satu dosen pembimbing lapangan pendamping selama di Desa Depok, dalam sambutannya dia mengucapkan terimakasih atas partisipasi semua pihak dan warga Depok yang telah memberikan kesempatan pada pendamping untuk belajar bersama di Desa Depok. Setelah sambutan selesai, pada pukul 10.33 dilanjutkan dengan presentasi yang diawali oleh pendamping memaparkan penjelasan bahwa permasalahan yang sedang dialami oleh masyarakat petani.

mendengarkan, dapat diketahui bahwa mereka masih awam dari ilmu yang disampaikan, dan para peserta juga mengaku bahwa ilmu ini baru mereka pahami.

Selama kurang lebih 15 menit, ibu Sri menjelaskan bagaimana proses demi proses yang perlu dilakukan dalam pembuatan atau fermentasi pupuk kandang menjadi pupuk organik yang siap pakai. Setelah penjelasan pembuatan pupuk organik selesai, dilanjutkan dengan presentasi cara pembuatan pestisida nabati yang disampaikan oleh Ani Widi Astuti. Materi ini sangat awam bagi para petani, karena selama ini mereka hanya mengetahui bahwa racun yang digunakan untuk mengusir hama adalah bahan kimia, ternyata mereka sadar bahwa bahan alami yang mudah kita peroleh dari sekitar kita juga dapat digunakan sebagai racun pengusir hama.

Mulai dari tanaman gadung, daun sirsak, daun serai, bawang merah, bawang putih sampai dengan tembakau, semua itu mempunyai fungsi yang bisa digunakan oleh petani untuk menanggulangi hama ditanaman mereka. Presentasi tentang pestisida nabati ini banyak dari peserta yang menginginkan diadakan pelatihan agar mereka juga bisa membuatnya.

Kegiatan ini memang diharapkan dapat memunculkan kesadaran para petani, salah satu indikasi mereka ingin berubah yaitu mereka juga berusaha untuk mempelajari bagaimana pembuatannya, sehingga disampaikan oleh fasilitator kepada para peserta bagaimana jika pemerintah desa agar meningkatkan pada sektor pertanian ini dilakukan kegiatan-kegiatan pelatihan yang dapat membantu para petani lebih kreatif dan bisa lebih meningkat. Ternyata para petani sangat memberikan

respon yang sangat tinggi, mereka menyetujui jika diadakan pelatihan yang bisa meningkatkan kulaitas pertanian mereka.

Setelah kegiatan presentasi semua selesai, failitator mengadakan pertemuan dengan perangkat desa untuk membahas bagaimna keberlanjutan usulan dari para petani, dengan harapan mereka agar diadakan kegiatan-kegiatan yang dapat merubah pertanian mereka agar lebih meningkat. Setuju dengan keinginan para petani, para perangkat desa juga menyetujui jika kedepannya akan diadakan kegiatan-kegiatan penguatan pada sektor pertanian.

Pertemuan ini dilakukan di ruangan kepala desa, yang beranggotakan beberapa perangkat desa yaitu Suroto, Agus, Jarni, Puryanto, ketua gabungan kelompok tani yaitu Surmaji, dan pendamping sebagai fasilitator. Dalam pertemuannya, pendamping sedikit memberikan pengantar dari hasil presentasi yang kemudian banyak respon positif dari masyarakat yang setuju jika diadakan kegiatan-kegiatan yang dapat menambah keterampilan, pengetahuan sehingga berdampak pada meningkatnya ekonomi dalam keluarga para petani. Setelah memberikan pemaparan, kemudian pendamping mempersilahkan para peserta untuk memberikan tanggapan.

bahwa pemerintah desa berjanji akan memberikan atau mengadakan pelatihan-pelatihan dalam memperkuat sektor ekonomi, dan Surmaji juga sama memberikan respon yang intinya dalam tahun 2017 diharapkan akan ada pelatihan untuk meningkatkan kesejahteraan petani.

Kemudian dalam menyikapi perilaku kurang sehat masyarakat yang menggunakan bahan kimia dalam pertanian mereka pendamping menanyakan bagaimanakah sikap pemerintah untuk menyikapinya. Kemudian Jarni sebagai salah satu anggota dari pihak perhutani, dia menyampaikan bahwa sebenarnya sudah ada larangan dalam menggunakan bahan kimia di lahan mereka. Sedangkan penggunaan pupuk kimia di kalangan petani sendiri juga mengalami peningkatan dari tahun ke tahun. Sehingga Jarni mengusulkan pada pihak ketua Gapoktan yaitu Surmaji, agar untuk tahun kedepan, stok pupuk kimia dapat dikurangi sedikit demi sedikit, dengan diimbangi penggunaan pupuk organik yang merupakan pupuk alami sehingga diharapkan kesuburan tanah di Desa Depok dapat kembali Surmaji meberikan respon bahwa memang petani sudah seperti kecanduan dengan pupuk kimia, namun jika diberikan peringatan dalam penggunaannya maka diharapkan akan ada perubahan yang lebih baik.

Setelah beberapa pembahasan telah didiskusikan, pendamping memberikan beberapa pesan kepada pemerintah desa agar petani selalu didampingi, dan meskipun pendamping sudah tidak dilokasi, pemerintah desa agar bisa menjadi *local leader* untuk para petani khususnya dalam sektor kebijakan.

D. Evaluasi Bersama Tentang Kegiatan yang Sudah Dilakukan

Langkah terakhir dalam tahapan pendampingan ini yaitu evaluasi, hal ini perlu dilakukan untuk mengukur seberapa jauh tingkat keberhasilan kegiatan-kegiatan yang telah dilakukan, dan menganalisa beberapa kekurangan yang perlu dibenahi untuk mencapai perubahan yang lebih baik. Hal ini dikarenakan metodologi PAR dapat mengajak masyarakat bersama-sama mengetahui kondisi mereka secara mendalam dan kompleks.

Pada tanggal 21 Januari 2017 pukul 20.30 setelah kegiatan penguatan pengurus KWT Srikandi, dilanjutkan kegiatan evaluasi tentang kegiatan-kegiatan pelatihan yang telah dilakukan. Pada kegiatan evaluasi ini, dihadiri beberapa dari perwakilan peserta dampingan sebanyak 10 orang. Suasana yang cukup melelahkan bagi para peserta, karena mereka baru saja beristirahat dari aktifitas kemudian dilanjutkan pertemuan untuk kegiatan evaluasi ini, namun mereka tetap mencermati apa yang disampaikan oleh pendamping.

karena sudah bisa memproduksi sendiri. Seperti yang pernah disampaikan Marsunu sebagai pihak dari balai penyuluh pertanian kecamatan, yaitu program pemerintah kedepan yaitu produksi pupuk kimia akan dikurangi dan menekankan para petani agarkembali menggunakan pupuk alami. Sehingga ketika produksi pupuk kimia sedikit dan subsidi pupuk sudah dihilangkan, maka petani akan bisa bertahan dengan pupuk alami itu.

Pendamping bersama subjek dampingan juga melakukan analisa pendapatan para petani. Setelah dilakukan kegiatan pelatihan pupuk organik dan pestisida nabati, para petani memang mulai memanfaatkan potensi lokal mereka. Secara asumsi, penggunaan pupuk kimia dengan pupuk organik adalah 1 : 10. Sehingga kebutuhan pupuk organik jauh lebih banyak daripada pupuk kimia. Jika dilihat pupuk kandang yang diperoleh dalam jangka waktu satu tahun dengan asumsi 5 ekor kambing dapat menghasilkan 900 kg kotoran basah. Dan ketika melalui proses fermentasi akan menyusut menjadi 600 kg pupuk organik.

Tabel 7.3

Perbandingan Pendapatan Pola Pertanian Kimia dan Campuran

No.	Perbandingan Pendapatan	
	Kimia	Campuran (Organik+Kimia)
1	Pupuk Kimia: 150 Kg -50 Kg Phonska: Rp. 135.000 -50 Kg Urea : Rp. 110.000 -50 Kg TS : <u>Rp. 105.000+</u> Rp. 370.000	Pupuk Organik: -600 Kg : Rp. 0 -1 Ltr Superdegra : <u>Rp. 35.000+</u> Rp. 35.000 Pupuk Kimia: -90 Kg : ± Rp 222.000
2	Benih jagung : Rp. 15.000	Benih jagung : Rp. 15.000
3	Pestisida kimia : Rp. 55.000	Pestisida nabati : Rp. 0

